

La sintomatología también juega un papel central en todo este proceso ya que se puede presentar confusión en algunos de los aspectos y de allí la necesidad de unificar criterios y hacer un diagnóstico temprano para dar las alertas que sean necesarias y actuar con prontitud.

La propensión de la ML va de la mano con el desarrollo de la palma, así a menos altura menos susceptibilidad, pues los mayores síntomas se presentan en plantas adultas.

Ante tal situación es importante promover que aquellos desarrollos que dan luces se divulguen lo más rápido posible ya que 99% es aprendizaje y de allí que se requiera el compromiso de todos y

también es clave saber jugar con la biodiversidad para ganar la batalla. ☼



Visita a campo para conocer los experimentos que realiza Genipalma en Marchitez letal.

## Organización en el desarrollo palmero, uno de los temas fuertes de la reunión gremial en Yopal

*La reunión gremial realizada en abril, en Yopal, convocó a la comunidad palmera de la zona y enfatizó en temas como la productividad, el manejo sanitario y el desarrollo de las Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social (UAATAS).*



Durante la reunión gremial realizada en Yopal el 21 de abril de 2010, la asistencia de palmicultores fue satisfactoria y éstos mostraron interés por las recomendaciones del gremio.

**E**l negocio palmero se debe visualizar en una articulación con las extractoras y sus cultivos aliados, para manejarlo de manera integral y ser competitivos, planteó el Presidente

Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, durante la reunión gremial celebrada en Yopal (Casanare), el pasado 21 de abril.

Explicó que la capacidad de negociación se mejora cuando se está organizado y por eso invitó a los asistentes a registrarse y afiliarse a la Federación y a estructurarse en Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social (UAATAS).

Dijo que en la actividad de la palma, la volatilidad en precios es alta y hay riesgos de todo tipo, especialmente en los aspectos sanitarios, entre otros inconvenientes, que se pueden manejar mejor si los productores están organizados.

Por su parte, el Presidente de la junta directiva de Fedepalma, Luis Eduardo Betancourt, planteó que es necesario acceder a procesos de formación, capacitación e información y la manera en que la Federación lo está haciendo es por medio de la implementación de las Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social (UAATAS).

Sostuvo que es posible producir 5 toneladas de aceite por hectárea y que la palma es valiosa para el consumo mundial y su población creciente, por lo cual es importante organizarse muy bien, ser eficientes, productivos y manejar los cultivos con los menores riesgos sanitarios y juntos, es decir, no sólo la afiliación sino la participación e interacción con la Federación.

Al respecto, el líder de Promoción y Desarrollo de Asistencia Técnica, Alcibíades Hinestroza Córdoba, indicó que la palma es un cultivo empresarial que requiere actores alineados (el estado y el empresario), cada cual con su grado de responsabilidad en el nivel macro (política, estrategia), meso (gremios, clusters, cadenas) y micro (productores).

Manifestó que la articulación de las UAATAS facilita estar al día con la información de lo que pasa con relación al sector y de esta manera facilita la toma de decisiones, la capacidad de respuesta y la facilidad de adopción de tecnologías, entre otras acciones que convierten a las UAATAS en el eje de atención.

De otra parte, la preocupación por los problemas sanitarios también fue latente, en particular por el tema de la Pudrición del cogollo (PC), frente a lo cual el gerente Nacional de Manejo de PC, Jorge Arturo Cabra Martínez, señaló que se requiere manejo interinstitucional, estar receptivos a la organización que promueva la Federación y apoyar la conformación de las UAATAS.

Recordó que para ello existen los Comités Agronómicos de Casanare, Meta y Cundinamarca, los cuales se nutren de subcomités para entender comportamientos en temas sanitarios, medidas

actuales que se toman y a partir de esto, cuál es la agenda requerida.

Indicó que para unificar el trabajo a nivel regional se reconoce la necesidad de fortalecer el equipo técnico de las empresas, así como el de Cenipalma y Fedepalma, llegar a una unificación de criterios, y realizar un seguimiento a la implementación o adopción de los procesos, sin olvidar que hay aprendizajes propios de las empresas que en la medida que demuestran buenos resultados, es posible replicarlos.

**Es importante organizarse muy bien, ser eficientes, productivos y manejar los cultivos con los menores riesgos sanitarios y juntos, es decir, no sólo la afiliación sino la participación e interacción con la Federación, planteó el Presidente Ejecutivo de Fedepalma en la reunión gremial en Yopal.**

## **Se abre paso Plan Nacional para ML**

En cuanto a la Marchitez Letal que es otro de los problemas de la zona, Cabra Martínez anunció que hay un Plan Nacional que está en proceso, y que sería como el que se creó para la PC, para lo cual se articula una labor de coordinación que precisa, facilita y optimiza los aportes de cada parte (empresas, Fedepalma y Cenipalma), para lograr que el manejo sanitario en cada zona, se ajuste a sus necesidades, tenga resultados efectivos y genere los controles de seguimiento o verificación que aseguren que lo acordado se cumpla.

En la Zona Oriental lo que se va a hacer es determinar el estado sanitario actual de ML y PC, para lo cual se establecerá el número de hectáreas, variedades y edades de siembra, estado de incidencia y severidad de ML y PC, inventario de acciones en curso, así como de necesidades tecnológicas, económicas y de masa crítica.

El plan de trabajo consiste en la articulación y organización de los productores para el manejo de estas enfermedades, acordar referentes de las tecnologías por subzona, edad y nivel de incidencia, estandarizar la logística de aplicación de la tecnología en campo, y gestionar recursos institucionales y económicos. ☘